

Kurzprotokoll Vorstandssitzung VASOS/FARES

Datum	27. November 2019, Bundeshaus, Zimmer 7, Bern, 10.20 – 14 Uhr
Teilnehmende	Heim BH (Leitung), Liselotte Lüscher LL (bis 13.30 Uhr), Jacques Morel JM (bis 13.15 Uhr), Inge Schädler IS, Marco Spinelli MS, Françoise Bassand fb (Protokoll)
Entschuldigt	Lindo Deambrosi LD, Walter P. Suter WS

Traktanden / Beschlüsse	Termine/Pendenzen
<p>1. Begrüssung / Mitteilungen BH eröffnet die Sitzung und begrüsst die Anwesenden.</p>	
<p>2. Bereinigung Traktandenliste Die Traktandenliste bleibt unverändert.</p>	
<p>3. Protokoll vom 21.10.2019 Das Protokoll wird angenommen und verdankt.</p>	
<p>4. Planung Jahresplanung 2020 Zwei DVs im (April und November) und sechs Vorstandssitzungen werden geplant. Das Datum für die Retraite im Januar muss festgelegt werden. Die Planung muss die Abstimmungstermine berücksichtigen. Auch das Treffen Präsidium und AG-Präsidien, Treffen mit Präsidien der MO und Treffen mit Delegation SVS ASA muss in Jahresplanung 2020 einfließen. Die DVs werden wieder im Hotel Ador durchgeführt. Sobald das Hotel Öffnung Bern wieder Seminarräume hat, wird das Angebot in die Planung miteinbezogen (Preise checken und vergleichen).</p> <p>Verstärkung Vorstand Vizepräsidium: IS berichtet, dass LD per März 2020 wieder im Vorstand mitarbeitet. Er müsste an die Strategieretraite eingeladen werden. Fraktionschef/in: WS tritt per 31.12.2019 von VASOS- und SSR-Funktionen zurück. IS stellt sich für die Wahl zur Verfügung. Einbezug grosse MO in Vorstand: An der letzten Sitzung brachte IS folgenden Vorschlag: die grossen MO erhalten feste Sitze (SGB, FSR, AVIV) oder es gibt neu drei Vizepräsis aus den Sprachregionen. JM hat Kontakt zu AVIVO. LL informiert SGB, dass sie diese Organisation im Vorstand VASOS vertritt. Falls jemand zusagt, müsste die</p>	<p>MS übernimmt die Organisation für die Terminumfrage inkl. Retraite. (Die nächste VS-Sitzung nicht vor dem 17.1.20 ansetzen.) Ein Abschiedsessen mit WS, JB im Dezember ist vorgesehen: Termin mit BH absprechen</p> <p>JM fragt LD für Teilnahme an Retraite an, sobald der Termin bekannt ist.</p> <p>Zuständigkeiten / Ressorts wird an der nächsten Vorstandssitzung besprochen.</p> <p>IS erhielt an der DV eine Anfrage der SGB Rentnerkommission, um VASOS dort vorzustellen. Sie wartet Terminanfrage ab.</p>

<p>zusätzliche Person an der nächsten DV gewählt werden. Eine Statutenänderung wäre nötig, falls mehr als sieben Personen für Vorstand angedacht sind. Die Suche nach einer zusätzlichen Person mit einem Portefeuille in Kommunikation / Öffentlichkeitsarbeit wäre ideal.</p> <p>Alternierende Präsidien AG VASOS / SSR IS informiert, dass diese Statutenänderung nicht umgesetzt wird.</p> <p>Retraite Organisation und Durchführung wird am 29.11. bilateral besprochen.</p> <p>DV 8.11.2019 BH sagt, die DV sei gut verlaufen und dankt fb für die Vor- und Nachbereitungsarbeiten. Besonders die Kontaktaufnahme zu 'queer Altern' wird erwähnt und verdankt. SSR führt die DVs im BSV durch. Das könnte VASOS ab 2020 auch machen. Montags und freitags sind die Räume meist frei. Peter Graf hat beantragt, dass der Bund an der internationalen Dezennie des Alterns der WHO teilnehmen soll.</p>	<p>Das Co-Präsidium sucht.</p> <p>Für die kommenden DVs suchen wir einen neuen Simultanübersetzer (via SBG)</p> <p>Der Vorstand wird diese Frage an einer nächsten Sitzung behandeln.</p>
<p>5. Berichte</p> <p>Co-Präsidium BH berichtet, dass bei der Gerontologischen Gesellschaft im Kleinhölzli, Bern auch Sitzungen abgehalten werden könnten. BH nahm an der Pressekonferenz von cfd zu Gewalt an Frauen im Alter teil. Pflegebedürftige, finanziell schlecht gestellte Frauen sind davon besonders betroffen. IS und LL besprechen, in welcher AG dies einfließt. Am 28.1. gibt es eine Tagung zum Thema, an der BH spricht. In Reha, Medikation, Laborforschung findet Altersdiskriminierung statt.</p> <p>SSR Bea verweist auf ihren Bericht zum SSR (per Mail verschickt). Es wurde beschlossen, dass ab 2020 eine 30 % Sekretariatsstelle für den SSR über die Gerontologische Gesellschaft extern bezogen wird. <i>JM : Ce qui se passe maintenant concernant le secrétariat CSA est bizarre.</i> SSR thematisiert an der nächsten DV das Thema Altersdiskriminierung. R. Garo tritt per Ende 2019 zurück, wird aber im Auftragsverhältnis angestellt, bis die neue Sekretariatsperson eingearbeitet ist. LL findet den Stundenansatz von Fr. 50.- zu hoch und generell auch die Entlohnungen für Mitglieder im SSR.</p> <p>Finanzen MS stellt Update von Budget VASOS 2020 vor (siehe Tischvorlage).</p>	<p>Controlling SSR: Alle Auftritte von Vorstandsleuten bei externen Organisationen müssen für 2019 detailliert aufgeschrieben werden und an fb geschickt werden.</p> <p>Kontakt BSV: Thomas Vollmer anfragen</p>

<p>MS: wir haben bis 2021 Zeit, um neue Finanzierungsmöglichkeiten zu erschliessen. IS findet, dass in die Strategie 2020 eine ev. Erhöhung der Mitgliederbeiträge nötig wäre. MS: dazu müssten auch Ausgaben gesenkt werden. BH: wir müssen 2020 präsenter in der Öffentlichkeit sein (Auflage BSV).</p> <p>Age Stiftung, Pro Senectute, BSV könnten angefragt werden, um Studie der AG Hochaltrigkeit mitzufinanzieren. Fundraising mit Vorprojekt (bestehender Bericht, ev. verkürzt) als Dossier vorbereiten. Die Budgetposten für Strategie und Weiterführung Projekt der AG Hochaltrigkeit werden bewilligt.</p> <p>Fraktion</p> <p>IS: die Einladung für den 13.12. wurde verschickt. Es findet die Ersatzwahl SSR für W. Suter statt: IS stellt sich dafür zur Verfügung.</p> <p>AG Ökonomie & Steuern: Josef Lehmann übernimmt das Präsidium, JP. Dudt und M. Misteli werden Mitglieder. Präsis der AGs sind automatisch im Vorstand.</p> <p>AG Sozialpolitik: Nachfolger ist Marco Medici.</p> <p>AG Gesundheit: Nachfolger/in wird via SGB oder Einzelmitglied bestimmt.</p> <p>AG Gesellschaft und Alter: Die Fraktion muss sich um einen Ersatz für Josef Lehmann bemühen.</p> <p>SGB hat einen festen Sitz im SSR und wird eine/n Ersatzdelegierte/n nachnominieren. Die Delegierten werden an unserer nächsten DV vom 4.2020 gewählt.</p> <p>AGs / GEM</p> <p>LL verweist auf Protokoll der AG-Präsidien: im Herbst hat die AG-Präsidien Sitzung stattgefunden im Frühling findet zusätzlich die Sitzung mit dem Co-Präsidium statt.</p> <p>LL wird an der Vorstandssitzung vom Januar 2020 die 'Pflichtenhefte' resp. 'Aufträge' der einzelnen AGs und die 'Aufgaben der Präsidien und Mitglieder der AGs' inkl. Jahresziele vorlegen.</p> <p>BH: BSV macht Controlling jedes Jahr und Audit alle vier Jahre – sowohl finanziell wie inhaltlich. D.h. die Jahresberichte fürs BSV müssen jährlich angepasst werden. IS wird den Bericht von R. Garo an LL schicken: dieser wird am 17.1. besprochen. Vorgesehen ist, dass jede AG ein Jahresziel hat, so kann auch besser bestimmt werden, was die AGs gemeinsam unternehmen können. Gemäss BH gibt es eine Vorlage von Fr. Masserey. Laut Statuten der Vasos muss der Vorstand den Auftrag der AGs «festlegen» (Art.10., 4c). Gemäss LL wurde das vom neuen Vorstand bis jetzt nicht gemacht. Das soll Anfang nächstes Jahr nachgeholt werden.</p> <p>Sekretariat</p> <p>Mitgliederwerbung – fb erhält den Auftrag, neue MO (gemäss separater Liste) anzuschreiben.</p>	<p>JM: es lohnt sich telefonisch abzuklären, ob die Organisationen interessiert sind an einer Zusammenarbeit.</p> <p>'Auftrag an Arbeitsgruppe' für 2020 ausformulieren inkl. Jahresziel (Pendenz für die nächste Vorstandssitzung).</p> <p>an nächster Vorstandssitzung traktandieren</p> <p>Fb schickt Mail an potentielle neue MO</p>
---	--

<p>fb nahm an Veranstaltungen – freiwillig engagiert vom 18.11. in Biel teil (siehe separater Bericht).</p> <p>Webseite – Es waren diverse Korrekturen und Anpassungen nötig, da T. Krammer z.T. Funktionen zur Webseitenbearbeitung für Administration ohne Wissen des Sekretariats entfernt hatte.</p> <p>Der Antrag von M. Medici betreffend Zugang zum Intranet wird in der nächsten Fraktionssitzung besprochen. IS beantragt, dass SSR-Delegierte Zugriff auf alle Protokolle haben sollen (inkl. Vorstandsprotokolle). Der Vorstand entscheidet in diesem Sinn.</p> <p>R. Klunder hat Archivmaterial bei fb vorbeigebracht – zu Alterssessionen in 1990er Jahre. Diese Idee könnte als ‘Generationensession’ wieder aufgenommen werden. IS wird Dokumente einsehen im Hinblick auf einen Vorschlag und kommt bei fb vorbei – um die Idee als Planung 2020/21 der VASOS einzubringen.</p>	<p>Alterssessionen als Generationensessionen wiederaufleben lassen -> Planung 2020/21</p>
<p>6. Gremien SSR: DV, Strategie, Personelles (siehe Bericht BH und oben)</p> <p>Koordinationskommission SSR-SVS-VASOS Nächstes Treffen findet am 4.2.2020 statt. Es befasst sich v.a. mit ‘Stimme der Senioren’. Vögeli propagiert mit Schaller eine Zusammenarbeit mit ‘seniorin’ und will ‘Stimme der Senioren’ beenden. BH findet, wir sollten beim Seniorweb mitmachen. V. Hubmann war im Stiftungsrat des Seniorwebs. Falls VASOS bereit wäre, könnte sie gemäss A. Schaller eine Seite im Seniorweb zur Verfügung haben. Schaller will im Gegenzug unsere Adressen.</p>	<p>fb erhält Auftrag: sie fragt bei M. Medici nach, wie Zusammenarbeit mit Seniorweb momentan aussieht. LL beantragt, das Thema auf die nächste Sitzung zu verschieben.</p>
<p>7. Kommunikation Fragebogen MO Brief und Fragebogen mussten nach der Präsentation an der DV auf Französisch übersetzt werden. Deshalb verschieben sich die Termine: Versand erfolgt anfangs Dezember, der Termin für die Rücksendung muss auf Ende Januar vertagt werden. Der Brief wird vom Co-Präsidium unterschrieben und im Dezember verschickt. LL will den Brief und Fragebogen vor dem Versand nochmals sehen.</p> <p>Geschäftsbericht 2019 Zuständigkeiten: Die AG Redaktion hat die Gesamtverantwortung für die Planung und plant die Durchführung und inkl.: Themen, Text, Organisation Termine für Layout, Druck, Foto für Titelseite. Mögliche Themen: Sozialpolitik (J. Bühler), Gesundheit Altersdiskriminierung (BH). LL koordiniert Bericht der AGs, fb schreibt Text über Sekretariat.</p>	<p>Mitgliederzahlen VASOS müssen für 2019 eruiert werden (möglichst bald, zuhänden des BSV)</p> <p>fb schickt den angepassten Text (Brief und Fragebogen) zuerst an LL.</p> <p>Termin AG Redaktion ab Jan. für Produktion Geschäftsbericht 2019</p>

<p>Geplant ist eine deutsche und französische Version. Layout wird bei flake GmbH und Druck / Versand bei Atelier des Préalpes in Auftrag gegeben. Termin: Die Produktion kann erst nach der Revision gemacht werden. Der entsprechende Termin wird von MS bekannt gegeben. Die Arbeit kann frühestens ab Januar 2019 gestartet werden.</p> <p>Newsletter Die AG Redaktionssitzung von heute morgen wurde von JM abgesagt, nachdem das Grundsatzpapier von LL sehr kurzfristig vor der Sitzung eingetroffen ist. Geplant war ein Newsletter Nr. 3 im Dezember. Dieser muss auf Januar verschoben werden. LL ist unzufrieden mit der Kurzfristigkeit, wie die zwei ersten Newsletter geplant wurden und hat Papier 'Grundsätze für VASOS Newsletter' verfasst. Sie fordert, dass die Arbeit zukünftig besser strukturiert wird und dazu eine Person die Verantwortung übernehmen soll. Diese Person muss noch gefunden werden. Sie kann diese Arbeit aber selbst nicht übernehmen. fb: wir haben 70 Neuanmeldungen für den Newsletter und gute Rückmeldungen zu den zwei verschickten Newsletter erhalten. 30 % Ressourcen fürs Sekretariat lassen es nicht zu, dass fb weitere Aufträge (im Sinn von LLs Papier) übernimmt. Nachträgliche Stellungnahme JM: <i>Je ne peux pas accepter ce reproche. Avec les deux Newsletter, nous avons sorti un produit qui nous a valu QUE des compliments. De plus, la Newsletter nous permet, sans investir trop de temps, d'être présents auprès de nos membres aussi souvent que nécessaire.</i> Das Papier von LL wurde laut den Voten im Vorstand abgelehnt. Nebst dem Inhalt spielte auch mangelnde personelle Kapazität eine Rolle.</p> <p>politfocus IS stellt politfocus vor. 8 Exemplare können für Fr. 1200.- pro Jahr abonniert werden. Themen sind: Bildung, Gesundheit, Sozialpolitik. IS fände ein Abonnement für die VASOS sehr gute, wovon Vorstand und AG's profitieren könnten.</p>	<p>Layout / Druck werden von fb und MS koordiniert. fb schickt MS ein Zusammenstellung der Offerten</p> <p>AG-Sitzung Redaktion -> neuer Termin muss gefunden werden für Newsletter Nr. 3. (in der AG Redaktion sind JM, LD, LL und fb dabei.)</p> <p>An nächster Sitzung nochmals traktandieren</p>
<p>8. Politisch aktuell Ini Gletscher</p> <p>Ini KK-Prämien 10%</p> <p>Ini Gutes Alter VASOS wurde nochmals angefragt. AVIVO, HEKS, Pro Senectute u.a. haben abgesagt.</p> <p>BVG</p>	<p>IS teilt den Zuständigen mit, dass VASOS sich nicht an der Initiative beteiligen wird.</p>

<p>Sobald die Vernehmlassung veröffentlicht wird, befasst sich die AG Sozialpolitik mit dem Text und macht an der kommenden Sitzung vom 7.1. einen Entwurf für eine Stellungnahme zu Hd. des Vorstandes.</p> <p>Überbrückungshilfe kommt in der Dezembersession im Ständerat. IS wird Brief schreiben betreffend mehr Verbindlichkeit bei der Überbrückungshilfe, z.B. mit Fondsausgleich für Firmen, die ältere ArbeitnehmerInnen entlassen.</p> <p>Stellungnahmen zu Abstimmungen vom Februar 2020: Bezahlbare Wohnungen, Militär, Diskriminierungsschutz</p>	<p>Die AGs Mobilität & Wohnen, resp. Sozialpolitik sind gebeten zu Hd. Vorstand Wahlempfehlungen auszuarbeiten.</p>
<p>9. Verschiedenes MS findet, dass die Sitzung eine Überlastung von den Themen und der Zeit her war. Es gab wieder keine Pause.</p>	

Pendenzen von vorherigen Sitzungen:

Zuständigkeiten im VASOS-Vorstand

Kommunikation – BH, LD, JM, IS

Mitgliederorganisation: Kontakt & Werbung – BH, LD, JM, IS

Politische Agenda & Themensetzung – BH, LD, JM, IS

Beschluss zu AG Redaktion: LL ist für Redaktion auf Deutsch zuständig, JM für Französisch, LD für Italienisch.

Zusammenstellung von Stiftungen, die VASOS finanziell unterstützen könnten, z.B. Projekte, Einzelbeiträge usw.

BH wird Emil Manig für Beratung Fundraising anfragen.

Betreffend Aushandlung von finanziellen Spielräumen kann es sich lohnen, sich mit anderen Dachverbänden wie Selbsthilfe Schweiz und Behindertendachverband zu vernetzen.

fb 27./28.11/3.12.2019